

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 20 DE SETIEMBRE DE 1799.

Semlin 6 de Agosto.

Aun no se han terminado las diferencias entre Baswan-Oglow y el Baxá Mustafá, Comandante de Orsova. Esta plaza está todavía bloqueada por el lado del territorio turco, y no puede recibir víveres sino del Bannato; las lanchas armadas interceptan todas las demas embarcaciones que suben y baxan por el Danubio.

Baswan-Oglow no solamente hace estas disposiciones contra la ciudad, sino que ha prometido 100 ducados por la cabeza del Baxá, y asegura no tendrá sosiego hasta que se vea libre de su enemigo.

Viena 20 de Agosto.

En nuestro gabinete se han suscitado debates muy vivos sobre el partido que se ha de tomar relativamente á la Italia. Querian los ingleses que desde luego el Rey de Cerdeña volviera á sus estados; pero Mr. de Thugut y el Embaxador ruso se han opuesto, y su dictámen es el que se ha seguido. En consecuencia de él se ha determinado que las Legaciones, la Toscana, el Milanesado y el Piamonte se gobiernen provisionalmente en nombre del Emperador, que ya ha hecho eleccion de los Comisarios Imperiales que han de exercer en su nombre la autoridad pública en dichos países: de Mr. de Pellegrin para las Legaciones de Bolonia, Ravena, Ferrara y el Ducado de Urbino; de Mr. de Zannetti para la Toscana; de Mr. de Cocastreli para Milan, y de Mr. de Metternich para Turin.

Por lo que hace á Roma el Rey de Nápoles enviará tropas, que se dice estan ya en camino. A lo ménos es cierto no se ha hecho mencion de esta ciudad en el convenio que acabamos de referir, y que es auténtico.

Baden 18 de Agosto.

La accion de Zurich, aunque muy obstinada, parece que no ha sido mas que un falso ataque. La caballería francesa llegó hasta el puente del Silhe; pero el fuego de metralla del enemigo la obligó á retirarse. Los austriacos tienen sus puestos avanzados en Hirzelguth; y junto á Widikon 2000 hombres de infantería y de caballería; y un pequeño campo á espaldas de esta ciudad, y han levantado el inmediato á Hongg, como tambien el que habian formado junto á Honggerberg.

Las victorias que han conseguido Lecourbe y Chabran son muy importantes. Se hallan los franceses en Wasen, Schwitz, Richterschwyl y Lachen; han penetrado tambien en el valle de Ursefen, y tienen colocada la artille-

ría volante en el puente de Rapperschwyl. El cuartel general de Chabran está en Hutter. — Esta noche ha pasado por aquí una media brigada para Mezinguen donde todavía se esperan mas tropas.

Frankfort 26 de Agosto.

Por las relaciones circunstanciadas que vamos recibiendo de las acciones que ha habido en Helvecia entre franceses y austriacos, y aun por sus mismas noticias desde Schaffusa y Stutgard, vemos con claridad, que no obstante los esfuerzos de estos últimos en ocultario, el resultado de las últimas acciones les ha sido enteramente contrario. Además el silencio en esta ocasion del Archiduque, que lleva consigo una impronta para hacer circular por todas partes boletines de oficio de la menor ventaja que consigue, es la prueba mas segura de que ha sufrido algun reves.

Escriben de Schaffusa con fecha de 19 de este, que no ha acaecido nada importante el 17 y 18 junto á Zurich, y que ámbos exércitos habian recobrado sus antiguos puestos. La accion del 19 en las inmediaciones de Baden no ha tenido las resultas que se esperaban. El Archiduque ha vuelto con su cuartel general á Klotten, porque la llegada de las tropas rusas mudará la situacion de los imperiales. Se esperan grandes sucesos.

A pesar de los esfuerzos que se han hecho para armar á los habitantes del Canton de Appenzel, no se han podido sacar mas de 400 hombres, que han ido de Baden á Zurich para unirse con el exército imperial.

Segun las noticias de Italia, que nos han llegado por Alemania, han entrado en Roma los insurgentes napolitanos; y los franceses despues de abandonar sucesivamente los puestos que ocupaban en el interior del estado eclesiástico, se han retirado á Ancona y Civitavecchia. El Cardenal Ruffo se disponia á sitiar esta última plaza. La primera, segun las cartas de Venecia y Trieste, no se puede dudar que esté ya tomada, bien que aun no tenemos ninguna noticia auténtica.

El 20 se empezó la deliberacion en la Dieta de Ratisbona relativa al contingente que han de dar los Estados del Imperio y al pago de los meses romanos. Se presume que la mayoría votará por el quintuplo del contingente ordinario y por el pago de los cien meses.

Ratisbona 22 de Agosto.

El Príncipe reynante de la Tour y Taxis salió ántes de ayer mañana de Kloster Prufening para Tischingen. La Princesa hereditaria salió tambien en la tarde del mismo dia para Wallerstein.

El Comisario principal de S. M. Imperial Príncipe hereditario de la Tour y Taxis no saldrá de aquí hasta que la Dieta determine el *conclusum* relativo al contingente y al pago de los meses romanos. — El Ministro de S. M. el Emperador de Rusia, Baron de Budler, ha participado al Comisario Imperial Baron de Hugel que la corte de Baviera no solo suministrará el contingente del quintuplo, sino que tambien pagará adelantados cien meses romanos, lo que se sabia ántes de esta declaracion. Además de este contingente ofrece dar con anticipacion un cuerpo de tropas al sueldo de Inglaterra, el que se reunirá con el exército ruso. Dos mil y quatrocientos hombres que forman parte de dicho cuerpo se han juntado ya en Donawerth, y se pondrán quanto ántes en marcha para su destino.

Hamburgo 16 de Agosto.

El irlandés Naper-Tandy, cuya entrega exigía el Ministro de Rusia, se halla preso todavía en esta ciudad, y el Senado, que está muy dispuesto á entregarle, parece que quiere tener la gloria de verse obligado á ello; pero aquí se teme mucho que esta vanidad pueda tener malas resultas, principalmente en las circunstancias en que nos hallamos de que lleguen muy pronto tropas rusas á nuestras inmediaciones.

La política tiene abierto actualmente campo ancho donde emplear sus talentos. Han recibido orden los oficiales holandeses de presentarse en los diferentes acantonamientos que se les han señalado en las fronteras de Holanda: estos campamentos estan situados en Veehender, Leer y Lingen, todos en los Estados prusianos: el Príncipe hereditario de Orange está ya en Lingen, en donde ha tomado casa por 6 meses: la mayor parte de los oficiales holandeses han pasado á su destino, y se ha aumentado la guarnicion prusiana de Leer.

Se ha embarcado en Revel la primer division de tropas rusas, y se ha hecho á la vela escoltada por 13 buques de guerra.

La gazeta de Petersburgo refiere que se ha nombrado al Conde Vio-menil Comandante del cuerpo de tropas cuyo mando se habia confiado al Teniente general Conde de Langerou, que hizo dimision alegando sus pocos años y falta de experiencia.

Lóndres 14 de Agosto.

El Teniente Parkinson llegó el 19 de Julio al Almirantazgo con despachos del Lord Nelson, á quien habia dexado el dia 16 del mismo mes en el golfo de Nápoles con 18 navíos de línea. La familia Real estaba á bordo del Vanguard, y esperaba á que se restableciese la tranquilidad para desembarcarse. El Lord Nelson supo al baxar á tierra las condiciones de un tratado que el Cardenal Ruffo habia hecho con los franceses y napolitanos de su partido, y declaró que no se executaria por no estar ratificado por la autoridad de S. M., revocando en consecuencia el indulto y perdon prometidos al Almirante Príncipe de Caraccioli, á quien hizo prender y conducir á bordo de la fragata napolitana el Mercurio, donde fué ahorcado por sentencia de un Consejo de guerra. El Capitan Trowbridge se habia hecho dueño del castillo de S. Telmo, y el Lord Nelson hacia marchar tropas contra Capua y Gaeta.

Haya 28 de Agosto.

El 24 por la mañana tuvo que alejarse la esquadra inglesa por un viento de Oeste bastante fresco; pero por la tarde se presentó de nuevo á la vista del Texel reforzada por un gran número de buques. El 25 estuviéron echando la sonda muchos barcos chatos hácia la altura de la isla Calousoog: por la tarde recibimos noticia por el telégrafo de que la esquadra inglesa se habia visto á la altura de Huisduinen, y que esta mañana la habia señalado el puesto de Zeedisk.

Ayer 27 desembarcáron los ingleses á las 5 de la mañana unos 100 hombres cerca de Kuikduinen y de Calantroog, y protegieron este desembarco muchos buques de guerra que hacian continuamente fuego contra las tropas bánavas que se hallaban á la orilla del mar para impedirlo. Ha habi-

do muchos combates particulares en las Dunas favorables á los bátavos, que han peleado con un valor digno de un pueblo que se ve acometido en sus mismos hogares. La situacion del terreno no ha permitido se empeñe un combate general, el que tendrá efecto quando los ingleses salgan al llano donde Daendels los espera con mas de 1200 hombres de buena caballería.

Las autoridades constituidas han tomado las mejores disposiciones para conservar en lo interior de la República la tranquilidad que hasta ahora no se ha perturbado. El peligro comun ha obligado á que se unan los dos partidos del gobierno, y no formen mas de un cuerpo sin otro objeto que el de salvar la patria.

El General Brune, que tiene la confianza del gobierno y de las tropas de ámbas Repúblicas, volvió ayer de Amsterdam, donde pasó revista á 3 batallones de guardias nacionales, que desean con mucho ardor medir sus armas con las de los ingleses.

Basilea 24 de Agosto.

No ha habido nuevo combate en las inmediaciones de Zurich. Parte de los rusos que llegaron á Schaffusa se han juntado ya con los austriacos.

Las victorias que los franceses han conseguido en el Valais y en los Cantones pequeños son de la mayor importancia, y sus conseqüencias incalculables: los austriacos tendrán que retirarse segun todas las apariencias al otro lado del Thur.

Todos los rehenes de Zurich, puestos en libertad por orden del Directorio ejecutivo, han salido de aquí para volverse á sus casas.

Nos admira que se haya puesto en libertad á Barbaczi, Coronel de los húsares de Szeckler, baxo cuyo auspicio se cometió el asesinato de los Ministros de Rastadt, y que mande la division de su regimiento que se halla en Offenbach sobre el Mein.

Strasburgo 28 de Agosto.

Se asegura que se ha adelantado el General Hotz con un cuerpo de 600 hombres hasta Uhnach, Rapperschwyl y Lachen en el Mark. Massena ha reforzado al instante al General Chabran.

Se asegura que todo el ejército del Rhin se formará delante de Manheim, en donde tiene su quartel general desde ántes de ayer, y por donde se dice que pasará hoy este rio para dirigirse por Heidelberg á Heilbron, y desde allí al pais de Wurtemberg: una columna sitiara á Philipsburgo, que segun se cree no podrá resistirse mucho tiempo. Este ejército se compone de 4200 hombres efectivos, entre ellos los 10 ó 1200 de caballería; y ántes de 15 dias llegará á 6000 hombres, pues se halla todavía en marcha un cuerpo de 2000 de infantería del interior que debe reforzarle.

Se continúa trabajando en las fortificaciones de Kehl y del fuerte Vauban.

Una gran parte de la caballería del ejército del Danubio en Helvecia ha tenido orden de ir al del Rhin; y 4 regimientos de caballería y dragones, 2 de cazadores montados, y uno de húsares á las órdenes del General Klein pasarán por esta ciudad de aquí á algunos dias para dirigirse igualmente á Manheim.

Las noticias que hemos recibido de Basilea dicen que Lecourbe se ha dirigido con una parte del cuerpo de su ejército compuesto de 2000 hombres

á Lichtenstein, en el Toggenbourg, y que está cerca de San Gall.

Ayer y ántes de ayer hubo algunos ataques de los puestos avanzados delante de Kehl, que no han tenido resultas.

El ejército pasó el Rhin ántes de ayer, y se apoderó de Heidelberg, donde habrá encontrado algunos almacenes austriacos. Una parte del ejército pasó este río por cerca de Oppenheim para subir al Alto-Mein, y esperamos grandes sucesos.

Dicen las últimas noticias que hemos recibido del general Lecourbe, que manda el ala derecha del ejército, que ha ocupado á S. Jacobo, Tavetsh y Dissentis en el país de los Grisones; y que una columna del mismo ejército se adelanta por los Bayliatos italianos. Otra columna muy numerosa va marchando hácia Glarus y Wallenstatt, para dirigirse desde allí hácia S. Gall, con el fin de coger por la espalda el ala izquierda de los austriacos.

Los enemigos evacuaron enteramente el Valais, y nuestras tropas se hallan en posesion de este país. Los austriacos han huido con mucho desorden, y los franceses han baxado por el Saint-Plomb del lado de Italia, y han llegado hasta Domo-Dopola en el Piamonte.

El puente de barcas que tenían los franceses en Lindhoffen sobre el Reus lo han transferido á Windisth. Se cree que van á pasar por esta última parte el Reus. Llegan cuerpos crecidos de tropas francesas á este río y al Limmath; los austriacos se refuerzan tambien mucho, y al parecer quieren emprender un ataque serio.

Los enemigos se han retirado con su ala izquierda al país de Sargam y al de Toggenbourg, tienen sus puestos avanzados en la orilla derecha del Linz, y estan muy debilitados.

Brest 22 de Agosto.

Esta bahía presenta en el día un espectáculo admirable y hermoso, pues se ven reunidos en ella 90 buques de guerra de todos portes, en cuyo número se comprehenden 16 navíos de línea españoles, y muchas fragatas y corbetas de la misma nación, aliada fiel de la República.

El General Mazarredo, oficial del mayor mérito, que los manda en jefe, los demas Generales y oficiales han sido recibidos aquí con la mayor distincion, y con los mayores testimonios de estimacion y amistad. El Comandante de las armas y el Ordenador de la marina se han distinguido en su obsequio.

Cherburgo 26 de Agosto.

Un parlamentario ingles ha traído á este puerto 37 marineros franceses prisioneros, y refiere que habian salido de Portsmouth del 13 al 14 de Agosto 18 navíos ó fragatas, y 140 embarcaciones de transporte, y que habia en Torbay 60 buques de guerra, los 40 de línea.

Los prisioneros dicen que han sido tratados con mas humanidad que anteriormente, y alaban en particular á los Capitanes de las prisiones flotantes Maderson que manda el Portland, y Machensen que manda el Proteo.

Paris 1.º de Setiembre.

El manifiesto con que han de acompañar su entrada las tropas inglesas en la República bátava es como sigue: „El Teniente general Sir Ralph Abercrombie, encargado por S. M. británica, antiguo y buen aliado de las Pro-

vincias Unidas, del mando de un ejército para librar á dichas Provincias de la infame tiranía de la República francesa, tiene orden de declarar explícita y públicamente los sentimientos é intenciones de S. M. y de los augustos Soberanos con los cuales se ha aliado para esta grande obra. Declara pues que ni él ni su ejército vienen como enemigos, sino como amigos de las provincias de Holanda para restablecerlas en sus derechos, en sus antiguas leyes y costumbres, para libertar las personas y propiedades de la opresion que padecen, para restablecer la religion violada por la infidelidad y ateismo de los franceses, para resucitar el comercio destruido, para restituir el gobierno legítimo; en fin para volver á entablar la feliz concordia y alianza entre la Gran Bretaña y Holanda, de donde dimanaban tantas ventajas para ámbas potencias. Con este intento desea sinceramente S. M. Británica y demas Soberanos se olvide todo, y se establezca una amistad completa. S. M. espera y está persuadido á que todos los verdaderos y fieles holandeses cooperarán con sus intenciones benéficas al restablecimiento de la paz, del orden y de la tranquilidad de las Provincias-Unidas, sin cometer en ellas ningun acto de violencia, y que emplearán todos sus esfuerzos para reprimir y evitar qualquier género de excesos. El vivo deseo de S. M. y de los Soberanos sus aliados es que se efectúe por los esfuerzos de los mismos holandeses el restablecimiento de las prosperidades de un gobierno regular. Pero si despues de esta benigna declaracion de las intenciones de S. M. Británica hubiese algun holandés bastante pérfido para con su patria, con su antigua independendia, con sus derechos é intereses que se oponga á los buenos oficios de las tropas, cuyo mando está concedido á Sir Ralph Abercrombie, se tendrá como enemigo declarado del buen orden y de su patria; no solo no participará de la amistad, sino que debe esperar ser tratado como enemigo &c. &c. &c.”

El Directorio ejecutivo no ha publicado nada sobre la batalla de Novi despues del mensaje en que daba parte al Cuerpo legislativo de las cartas de Suchet y Moreau; pero todo confirma que nuestro ejército ha vuelto á tomar los puestos fuertes en que se estableció á la llegada de Joubert, y en los que podrá mantenerse mientras llegan los refuerzos que se le destinan, como no le falten víveres.

El Rey de Cerdeña ha nombrado á Suwarow Generalísimo de las tropas piemontesas. El Conde de S. Andres, Gobernador de Turin, estará baxo sus órdenes en calidad de Teniente General.

El Emperador de Rusia ha concedido á todos los regimientos del cuerpo de Suwarow el derecho de tocar la marcha de granaderos, excepto al regimiento de Rechbinder por haberse portado mal.

Se ha llamado al General Debelle, Comandante de la artillería del ejército de Italia, para que dé noticias exáctas sobre su estado despues de la fatal batalla de Novi.

El Ministro británico amenaza á la corte de Berlin que se retirará, si no se declara el Rey por la coalicion.

Dícese que no solamente no ha querido acceder el Rey de Dinamarca á esta famosa coalicion, sino que, siguiendo el dictámen del de Prusia, ha

negado el paso á los rusos que marchan contra la República bátava.

Génova 20 de Agosto.

El ejército frances, despues de la batalla de Novi, y de la gran pérdida que como toda la Francia acaba de hacer con la muerte de Joubert, lo ha salvado nuevamente la prudencia consumada y la habilidad del General Moreau. Se retiró á sus antiguos puestos sin que el enemigo se atreviese á atacarle ni á seguirle. El quartel general ha vuelto á establecerse en Cornigliano, una legua corta de aquí, y principiámos á esperar que no seremos abandonados. Solo tenemos que temer la escasez de víveres, y la dificultad de adquirirlos, que es lo que puede forzar al ejército frances á evacuar nuestro territorio; pues á no ser así, parece se halla en estado de mantenerse en él á pesar de la superioridad del enemigo. Por lo demas es difícil pintar la consternacion en que hemos estado durante 5 dias; pero pasados estos sin haber intentado nada los enemigos, nos hemos tranquilizado, y es una prueba de lo caro que les ha costado la victoria.

La pérdida de los franceses se regula en 30000 hombres, la de los rusos y austriacos es mucho mayor. Estos hicieron prisioneros á Perignon y Grouchi en una aldea donde estaban detenidos por sus heridas, y en donde ha habido algunos desórdenes, indispensables en una retirada: fuéron sorprendidos por una partida enemiga. Dícese que Grouchi ha muerto de resultas de sus heridas.

En el dia tememos que nos ataquen por la ribera de levante, y se dice que un cuerpo mandado por el General Klenan se dirige de Parma por el valle de Taro á Sestri de levante para cortar nuestras tropas de Sarzana y de la Spezzia.

Madrid 20 de Setiembre.

El Rey se ha servido dirigir al Sr. D. Antonio Cornel con fecha de 5 actual el Real Decreto siguiente.

„Como tuve á bien conceder á D. Juan Manuel Alvarez, mi Secretario de Estado y del Despacho Universal de la Guerra, la facultad de poner media firma en las órdenes y providencias de su ministerio, para alliviarle en lo mucho que tenia de material su expedicion, y me merece ahora la misma consideracion el facilitaros medio que os abrevie el despacho de lo mucho que se han aumentado los negocios del expresado ministerio de la Guerra, y los del propio ramo en lo perteneciente á Indias que teneis á vuestro cargo: he venido en esta atencion, y por lo satisfecho que me hallo del zelo y completo desempeño que habeis acreditado en los encargos de mi Real servicio, en concederos el permiso de que firmeis con solo el apellido de Cornel todos los oficios, órdenes, pasaportes y demas de esta clase que expidais para España é Indias, exceptuando los despachos y documentos en que yo ponga mi firma, en los quales pondreis la vuestra: y á fin de que esta mi Real determinacion llegue á noticia de todos los que deban saberla, la comunicareis á los demás Ministros, y á todos los Tribunales y Xefes de España é Indias. Tendreislo entendido para su cumplimiento. = Señalado de la Real mano de S. M. = En S. Ildefonso á 5 de Setiembre de 1799. = A D. Antonio Cornel.“

El día 11 del corriente se perdió en la baxada de la escalera de la administración de la Real caja de descuentos un vale Real de 150 pesos, de 15 de Marzo, con el número 331,293, endosado por D. Frutos Alvaro Benito á favor de Bernabé Arroyo, y este á favor de Manuel Yela; quien le haya hallado se servirá entregarle á D. Joseph Calvo, calle Mayor, portal de Manguiteros, tercera tienda, ó á su dueño, que es Manuel Yela, calle de las Veneras, núm. 4.º, manzana 398, quarto principal.

Quien hubiese hallado un vale de 300 pesos, creacion de 10 de Abril, endosado por D. Manuel de Llano á favor de D. Joachín Casaus, sin firma de este, el número no se tiene presente, y se perdió en la noche del 12 de este mes desde la plazuela del Angel, al arco de palacio, lo entregará en la sacristía de S. Felipe Neri.

Por providencia del Sr. D. Pedro Nicolas del Valle, del Consejo de S. M., y Alcalde de su Real Casa y Corte, se ha mandado sacar á pública subasta una vara de Alguacil de corte. La persona ó personas que quieran hacer postura á ella acudirán ante dicho Señor y Escribanía de provincia de D. Simon Ruiz, dentro de 30 dias, que se admitirá siendo arreglada.

Dolores de María Santísima historiados, por Fr. Diego de Santiago, Carmelita descalzo, historiador general de su Orden, y Difinidor general de ella; un tomo en folio: compone un tratado erudito de la materia mística en que se ocupa, y la divide en tres libros particulares. En el primero expone y acredita los dolores de María Santísima, refutando despues de algunas consideraciones las impiedades de Brencio y de otros hereges. El segundo trata de los dolores de la Virgen en particular segun la serie de su vida y la de su Hijo, considerando estos dolores desde la concepcion de la Señora. El tercero recomienda la importante devocion con la Reyna del cielo. Todo quanto en la obra se dice está apoyado al pie con textos de la sagrada Escritura, Santos Padres, autores místicos, y otros libros de la mejor nota. Se hallará en la librería de Hurtado, calle de las Carretas.

La Perfecta casada, del Mtro. Fr. Luis de Leon, nuevamente ilustrada y corregida. Esta obrita, pequeña en su volúmen, pero grande por su objeto, y de mérito conocido en igual grado que las demas de su autor, acaba de imprimirse la 9.ª vez en un tomito en 8.º; y aunque últimamente se ha publicado, es de advertir que aquella edicion es del año 1786, y esta le excede en la correccion, arreglo de la ortografia, y aun en el tamaño acomodado al gusto del dia. Se hallará en la librería de los herederos de Sancha, calle de la Cruz, en la de Gonzalez, frente á la casa de los Gremios; y en varias capitales del Reyno.

Quaderno 10.º de la coleccion general de los trages que usan en la actualidad todas las naciones del mundo descubierto, arreglada á la edicion del Viajero universal. Véndese en la librería de Castillo, y en el puestó de Cerro.

Nueva edicion de las cinco Cartas morales consolatorias de un anciano á su sobrina, sobre la muerte de dos hijos: un tomo en 8.º, con una estampa fina dedicada á las señoras dolientes. Tambien se darán sueltas en las librerías de Escribano, calle de las Carretas, de Guillen, carrera de S. Gerónimo, y en el puesto del diario, plazuela de Santo Domingo.

Anteojo de larga vista para que aun los forasteros mas remotos vean las ferias que se celebran en Madrid desde 21 de Setiembre hasta 4 de Octubre &c. Se hallará en las librerías de Escribano, calle de las Carretas, de Guillen, carrera de S. Gerónimo, y en el puesto del diario, plazuela de Sto. Domingo.

Estampa nueva de S. Ramon Nonato, con deprecaciones devotas para conseguir un feliz parto. Se hallará en la librería de Esparza, puerta del Sol.